

Juventud Rural y Protagonismo: caminos para el desarrollo local

Daniel José do Nascimento Ferreira^a y Clayton Hillig^b

Resumen: Este trabajo pretendió comprender la juventud rural como sujeto protagonista, y cómo ese protagonismo puede, quizá, apuntar caminos o incidencias para el desarrollo, que aquí abordaremos sobre el “desarrollo local”. El estudio se refiere a una situación concreta, a una realidad, que es en ese medio que se inserta la juventud rural. Metodológicamente, el debate se ancló a partir de una revisión bibliográfica. El análisis utilizado para basar teóricamente las discusiones y análisis de las temáticas centrales fue: sobre Desarrollo Local abordó desde la perspectiva de Franco (1998), Jara (2001), Buarque (2002) y Tauk Santos (2013); el contexto rural se basó en Veiga (2002) y Wanderley (2013); y el tema de la juventud rural fue anclado a partir de Castro (2008), Carneiro (1998), Abramo (1997), Wanderley (2007) y Martin-Barbero (2008). Una de las conclusiones de esta investigación fue que el protagonismo permite la valorización y la movilización de los jóvenes rurales como energías endógenas, haciendo que sean referencias para la comunidad y para otras juventudes. Al mismo tiempo, la

a Maestría en Extensión Rural y Desarrollo. Alumno de doctorado del Programa de Postgrado en Extensión Rural de la UFSM - Universidad Federal de Santa María. danieljnferreira@gmail.com

b Doctor en Sociología Rural. Profesor del Programa de Postgrado en Extensión Rural de la UFSM - Universidad Federal de Santa María. clayton.hillig@ufsm.br

experiencia les proporciona estar en espacios políticos e institucionales y también dialogar con otros actores locales externos de la comunidad. Todas estas cuestiones son pistas e indicios de que el protagonismo de la juventud rural favorece la construcción del desarrollo local en la comunidad.

Palabras clave: Juventud rural. Protagonismo juvenil. Espacio rural. Desarrollo local.